

# Don Quijote de la Mancha

AÑO II

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Núm. 85

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
(PAGO ADELANTADO)

En la capital al mes..... 1 peseta  
Fuera de la capital trimestre..... 3 pesetas

Anuncios y comunicados á precios convencionales

DIRECTOR-PROPIETARIO

D. EMILIO BERNABEU Y NOVALVOS

CIUDAD-REAL 29 DE ABRIL DE 1903.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALATRAVA, 19

SE PUBLICA

LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS



EL SEÑOR

## DON PABLO VERA Y DORADO

DIRECTOR QUE FUE DE "EL DIARIO DE CIUDAD-REAL," Y DE "LA VOZ DE LA MANCHA,"

DE ESTA POBLACIÓN

HA FALLECIDO EN AVILA EL 23 DEL ACTUAL, A LAS NUEVE DE LA NOCHE

A LOS 43 AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Elisea Zamora, hijo D. Angel, su madre doña Francisca Dorado, hermanos doña Angela, D. José María, doña Carmen y D. Jesús, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus numerosos amigos, se sirvan encomendar su alma á Dios.

### DON PABLO VERA Y DORADO

¡Pobre D. Pablo Vera! Lo suponía allí en su nuevo albergue del Norte, arrancado blandamente de su nativo suelo por los dulces vínculos familiares, contrarrestando el frío ambiente de la nueva residencia con los efusivos vivificantes del hogar, donde el cariño de su hermoso hijo é idolatrada esposa hacían ostentación de sus dulzuras, recordando siempre su entrañable patria chica y su familia y aecchando el momento oportuno para el retorno adonde á buen seguro deseaba presenciar feliz el desarrollo y prosperidad de sus hijos, como corona de su vejez, y adonde, en fin, un día, después del batallar impío de la vida, doblara su noble frente llevándose impresa en su retina antes de cerrar sus párpados para toda la eternidad, la imagen de sus hijos, esposa, familia y amigos con los últimos resplandores del sol de la capital de la Mancha, que alumbró su nacimiento, su infancia y su virilidad.

¡Infeliz amigo mío! La impiedad del destino con el que siempre luchó denodadamente y cuya adversidad jamás vencer pudo, ha segado su existencia generosa y noble en apartada tierra, en país desconocido, donde ni el abrazo de la amante madre, ni las caricias de los queridos hermanos, ni la presencia de sus íntimos amigos han podido endulzar las amarguras infinitas de la atroz partida al hundirse en una eternidad insoportable...

Su muerte prematura é inesperada me ha herido en lo más íntimo del alma, donde el santuario de una amistad acrisolada y grande que con él me unió, tenía sus altares,

No es la apología obligada á los muertos. Pablo Vera tenía todas las virtudes apetecibles; era bueno, noble, generoso, honrado, prudente y su cultura nada vulgar, con un espíritu comunicativo para sus íntimos, lo hacían un amigo delicioso y estimabilísimo.

Periodista tan distinguido como batallador incansable, deja grandes é indelebles huellas de su paso por la prensa manchega en las apretadas colecciones de periódicos tan lucidos como el *Diario de Ciudad Real*, *La Voz de la Mancha*, que fundó y dirigió tan acertadamente, y *El Labriego*, donde en los últimos tiempos de su estancia en Ciudad Real, compartió con nosotros los ímprobos y nunca recompensados trabajos que este noble ejercicio acarrea.

Desventurado amigo que arrastrando el anatema de muchos no pudo nunca encontrar la justa recompensa á que una vida de labor no interrumpida y de contrariedades sin cuento lo hacían acreedor, y voluntad diamantina la suya y don de muy pocos, logró con ella en breves días y al esfuerzo de su genio, un título que le permitiera el ejercicio de noble profesión con que subvenir, con el auxilio de su amante esposa, á la estabilidad y mantenimiento dignos de las necesidades del hogar, ya que veinte años de trabajos periodísticos, donde gastó su juventud y el fósforo para enunciar á muchos, no le sirvieron para labrarle desahogado porvenir.

¡Pobre D. Pablo Vera! Qué hondo surco deja labrado en la memoria del que, como yo, supo apreciar sus incomparables bondades y á quien confió sin reservas todos los íntimos estados de su espíritu.

¡Ay! el que ha visto desaparecer en pocos años el breve y reducido círculo de los más entrañables seres, esparcidos como aristas por vientos contrarios é impulsados

lejos por diferentes derroteros, unos vivos, pero con ausencia de distancia y tiempo, que suponen perpetuo alejamiento y separación definitiva, y otros, sobre los cuales cayó de una vez y para siempre la losa del silencio y eternidad perpetuos; ¡ay! los que tal sentimos, cada nueva muerte de un amigo sube de punto nuestra congoja, porque nos advierte que vamos quedando solos!

¡Pobre D. Pablo Vera! No volveré más á estrechar aquella mano amiga que tantas veces me sirvió de noble apoyo y generosa guía para salvar tortuosos caminos de la existencia en días de desfallecimiento y pesadumbre combatido por adversidades... No olvidaré jamás las deliciosas horas de aquella redacción de *La Voz de la Mancha*, las mejores que ví transcurrir en mi vida del periódico, sin una diferencia, la más leve, entre los dos para la apreciación de hechos y de cosas, siempre en íntima armonía y los dos solos y suficientes para todo....

Dios le haya prodigado todo cuanto merecía aquel magnánimo corazón y que no pudo recoger en la tierra, y dé asimismo á la infortunada viuda y al pobre infante todas las bienandanzas de que por sí y por el buen padre y esposo que tuvieron son merecedores, y entre tanto aquí le lloramos sinceramente; si alguna vez pisan de nuevo la tierra del infortunado padre, aquí encontrarán indefectiblemente el cariño, la consideración, la solicitud, el desinterés y el noble afán por su suerte, que el recuerdo del querido amigo nos llevará gustosos á prodigarles.

JUAN BAUTISTA BERNABEU.

### El problema de Marruecos

La toma de la Alcazaba de Frajana por los parciales del Roghí, anulando por el momento la soberanía, poco más que nominal, que el Sultán venía ejerciendo en el Riff, tiene para nosotros la importancia excepcional que se deriva de haberse desarrollado el combate á las puertas de Melilla y de servir hoy la plaza española de refugio á los vencidos.

Desde que comenzó la actual rebelión pudo advertirse, por los informes de los mejor enterados y por algunos de los hechos de armas en que las fuerzas de Abd-el-Azis quedaron derrotadas, que se trataba de algo más serio que una de tantas algaradas como á diario ocurren en el imperio moghrebino, dando esto lugar á que la opinión, así en España como en las potencias más interesadas en Marruecos, siguiera atentamente el desarrollo de los sucesos.

Dado que la guarnición de Melilla se considera bastante fuerte para rechazar cualquier agresión de las kábilas, y que por otra parte éstas no parecen abrigar proyecto alguno hostil á nuestras posesiones, lo que más importa, á fin de prevenir cualquier complicación de carácter grave, es que nuestro Gobierno haya sabido desarrollar debidamente la gestión diplomática que desde los comienzos de la rebelión se hacía indispensable, á fin de que el proyecto de inteligencia franco-inglesa para Marruecos, de haber llegado á

realizarse, no se hiciera prescindiendo de nosotros, pues sabido es que todo pacto, sin contar con España, en definitiva vendría á resultar un pacto contra España.

La nueva agrupación de las potencias de que se viene hablando, cuyo objetivo parece ser el aislamiento de Alemania, mediante una aproximación entre Inglaterra y Francia, no podrá menos de dejar sentir su influencia en cuestión tan importante como la de Marruecos.

Por de pronto, la prensa alemana viene haciendo reiteradas manifestaciones en el sentido de que si llega el momento de resolver la cuestión de Marruecos, Alemania no daría su asentimiento sino mediante una compensación territorial. Los artículos acerca de este punto, publicados por la «Deutsche Colonial-Zeitung» y por el órgano del grupo colonial francés, la «Depeche Coloniale», arrojan bastante luz sobre el estado de opinión que prevalece en uno y otro país respecto al porvenir de Marruecos.

Es tan evidente la capital importancia que tiene en el problema marroquí el estado de nuestras relaciones con las grandes potencias interesadas, que nos resistimos á creer que haya habido en el Gobierno ó en nuestros diplomáticos el menor descuido en esta parte.

Aunque la reciente experiencia de lo ocurrido en nuestras esferas oficiales cuando los primeros triunfos del Roghi no es muy tranquilizadora, de suponer es que no se habrá echado en saco roto la lección recibida, y que no se habrá continuado la indolencia siendo la característica de nuestra política internacional.

Mal efecto ha producido ya que el rey de Inglaterra pase de largo por delante de nuestros puertos en un viaje en que después de su aliado portugués, visitará Italia y Francia; es decir, dos potencias mediterráneas, con las cuales, según lo que antes apuntábamos, ha estrechado Inglaterra sus amistosas relaciones.

Que no sea esto indicio de que las naciones entre las cuales se cambian actualmente corteses visitas, prescindirán también de España, cuando llegue el momento de resolver cuestiones que de manera tan directa y tan vital pueden afectar á sus intereses.

## NIÑERÍAS

Mamá: deja me sienta en tus rodillas, que te voy á contar lo que ha hecho ese muchacho de ojos negros tan negros cual un zaco, que viene á verte y te habla muy bajito. —Cuéntame.

—Ya verás: Ha cogido una rosa ya marchita que estaba en tu diván; la que anoche hierabas en el pecho; y mire, el gran trabajo la ha dado tantos besos, tantos besos... lo menos un millar.

—¿Te ríes? No te rías, que el tranque hizo más, mucho más; no contento con tanto besuqueo, se la guardó en el frac, y eso que el catecismo bien clarito enseña «no hurtarás». —¿Por qué te ríes, di? ¿no me lo dices? ¡Ay, qué loca, mamá! no te rías así, que estás muy zea; (por qué se reírás?)

Mamá: deja me sienta en tus rodillas, que te voy á contar lo que ha hecho ese muchacho de ojos negros tan negros cual su frac, que viene á verte y te habla muy bajito. —Cuéntame.

—Ya verás: Ha cogido la rosa que hace días estaba en tu diván, y hoja por hoja, con terrible calma, la ampezó á deshojar. Me miró como un loco. Unos ojazos abrió así, mamá; (y juntaba la niña el dedo índice con el dedo pulgar). Me dijo adiós; y luego muy bajito: «No volveré jamás».

Me alegro; era un roñoso, dos bombones me trajeron Carnaval, y para eso me dijo: «Dame un besito; ¿qué generosidad! Pero ¿lloras mamá? di, ¿qué te pasa? ¿á qué viene llorar? Si yo te quiero mucho, ¿por qué lloras? ¿Por qué lloras, mamá?»

F. MARÍN LLORENTE

## EL AGUA Y LA SEQUÍA

Leer y no cansarse aun cuando os hastie; hay asuntos trascendentales en la vida que pasan inadvertidos por todos, aun por aquellas personas que su vida y actividad la dedican á escudriñar lo más recóndito de la naturaleza, sin que para nada sirvan las discusiones científicas, la práctica constante ni la abundancia ni mucho menos el dinero; el trabajo es la salud y es la vida; el afán á la verdad, es la ciencia y es el bien; mas todo se estrelló, todo desfiló ante la realidad de los hechos, y ni la física, ni la química, ni las artes, ni las ciencias encuentran la solución de infinitos problemas que están y estarán por resolver; el bien es bien y malo es todo mal, y es instinto por natura impreso en todo ser que distingue el uno del otro, aun de aquellos que solo por intuición obran.

¿Qué es la sequía? La muerte de todo: muere el pobre y muere el rico; muere la ciencia y muere el arte, la industria y el tráfico; se quebranta la usura y el agio, y ante la sequía nada se opone ni vale ni sirve; y si todo esto es cierto, como verdad es la vida y la muerte, y si sin el agua no podemos vivir, ¿por qué pensar en cosas inútiles y estudiar otros problemas, cuando solo esta y por este vivimos y respiramos?

Si; no tener arbolado, no tener sembrados, no cultivar las tierras y resultareis un país sin vida, sin calor y sin calor; y si esto es tan necesario como la instrucción, que es nuestro otro alimento, ¿por qué esa obcecación y ese temerario olvido? Es verdad que la instrucción es el todo; pero instrucción sin agua, instrucción sin pan, no resulta esa instrucción; podrá ésta traer á aquella, y con sus lecciones y pantanos podrá, si se quiere, llegar casi al imposible; mas sin el agua temdrá todo que sucumbir y bajar la cabeza ante ese maravilloso líquido.

Hombres que solo os ocupáis en la democracia ó en la no democracia; gobiernos que solo disponéis de vuestro triunfo y soledad; pueblo que te aizas y blasfemas y te revuelvas, trabajas y sufres; ciencia que eres la verdad y con tu verdad convenes y vives; arte, industria y capital que luchas y vives y morís, ¿por qué no pensáis en ese gran problema? ¿Por qué no cruzáis los pueblos de canales de riesgo? ¿Por qué no poblais muchas tierras de árboles? ¿Por qué consentís la lecha y la desesperación, como ya ahora se vania iniciando y tembláis? ¿Por qué, por qué no tenéis conciencia ni pensáis en el bien ni en el que todo lo puede, todo lo sabe y todo lo resuelve? Nunca creí ni creo en ningún político, sean cualquiera sus ideas y sus creencias, y sin embargo, esperanzas tengo en ese gran iniciador de la política hidráulica, como ya dicen llaman al Sr. Gasset, al de los pantanos, y es porque si ese hombre faltare á su palabra, sería tanto como si se dejare caer una bomba de dinamita que estallaría sobre su cabeza, borrándose su nombre para siempre. Esto nos conviene, esto nos hace falta, el procurar muchas tierras de regadío, el que la industria penetre en la agricultura, y fuera de charlatanes, de embusteros y traidores. ¡Viva el trabajo y resuete la agricultura!

¿Queréis resolver la cuestión social? ¿Cómo? Si no os fijáis en su primordial aspecto, si para vosotros no hay más lema que el tributo recargado al agricultor, el problema social se resuelve el día que no nos falte agua, calor y aire, aun cuando impongais grandes tributos.

FRANCISCO MARTÍNEZ.

Ciudad Real.

## En el Ayuntamiento.

La última sesión fué una de las más benéficas y de resultado que ha tenido nuestra corporación municipal. El tema fué el del acerado y con rara unanimidad todos rivalizaron en el noble deseo de llevar á cabo el benéfico pro-

yecto del acerado de las calles que ya indicamos.

Se leyó el proyecto del arquitecto municipal é hicieron uso de la palabra, además del señor Lázaro, presidente de la comisión encargada de la realización de la mejora; el señor Hernández, que con un estudio concienzudo del asunto indicó los medios que su criterio le habían merecido para introducir reformas que tanto afectaban á la mejor realización del proyecto como á la economía en los gastos que aquél pudiera originar.

Aceptando en principio estas manifestaciones del señor Hernández, en la discusión en que tomaron parte con igual entusiasmo desde el señor Alcalde, hasta todos los concejales, acordaron pasar á nuevo informe el proyecto, toda vez que así lo exigían los cambios y modificaciones establecidos en el primitivo.

En su día han de reunirse nuevamente para no dejar enfriar el asunto, y tenemos la seguridad que hará la actual corporación, sin distinción de bandos ni rivalidades de chicas; todo lo posible para lograr tan buena mejora y dejar con ella un grato recuerdo al pueblo del nombre de todos los señores concejales de la actual corporación.

Mucho podríamos decir de cuanto se habló en la última sesión, pero no queremos echar á volar nada dejando á la corporación que ella elabore su plan, y cuando lo presente terminado y lo ejecute, tributarle los aplausos que con el mayor gusto y sin regateos hemos de otorgarles.

## LAS ELECCIONES EN LA PROVINCIA

### Candidatos triunfantes.

Ciudad-Real  
Excmo. Sr. Conde de la Cañada (silvelista.)

DAMEL  
D. Antonio García Noblejas (maurista)  
ALMAGRO  
D. Antonio Benítez (silvelista.)

ALMADÉN  
D. Justo Martín Lunas (silvelista.)  
INFANTES  
Excmo. Sr. Conde de Valdelegana (silvelista.)

ALCÁZAR  
Excmo. Sr. Conde de las Cabezas, adicto, 6.164 votos.  
D. Benedito Antequera, liberal, 1.853 votos.

D. Pedro Arias, liberal, 1.699 votos.  
D. Rafael María Labra, republicano, 1.196 votos.  
Sr. Campos, canalejista 809 votos.  
Sr. Salmeron, 30 votos.

Como se esperaba ha obtenido el triunfo el Sr. Baillo y el segundo lugar el señor Antequera, que cuenta con grandes simpatías en el distrito.

### CUENTOS ESCOGIDOS

#### Juramentos y flores.

—Oye, Luis—le dijo ella, mientras le mostraba aquella preciosa vara de olorosos nardos que momentos antes la había comprado su novio,—si alguna vez llegaras á olvidarme por otra, me moriría, y estas preciosas flores serían las únicas que dejaría encargado pusieran en mi ataud para demostrarte que, á pesar de haberme engañado, me complacía en llevarme á la otra vida un recuerdo tuyo.

—¿Tanto vas á conservar esa vara de nardos, Alicia?—la preguntó el joven con punzante sarcasmo.

—La conservaré eternamente!

—Se secará y tendrás que tirarla.

—¿Tirar yo las primeras flores que me ha regalado el hombre á quien he entregado mi corazón por completo? ¡Tirar yo las flores que tú has puesto en mis manos como una prenda de amor! ¡Ah, eso nunca!

—¿De veras?

—Te lo juro por la salvación del alma de mi madre!

—Piensa, Alicia, que eso es jurar por una cosa tan sagrada como mucha ligereza,

—No lo creas, Luis; no tengo nada más que veintidós años; eres mi primer amor y por tí... por tí, vida mía, haría todos los sacrificios que me pidieras.

—¿Todos?—preguntó Luis, en cuyos ojos ardía la fiebre del deseo con toda la fuerza de un alma inabito.

—Todos... menos el de mi honra!—repuso la enamorada doncella con altivez.

—Y si yo te pidiera el sacrificio de tu honra en pago de mi cariño?

—Me negaría á concedértelo con toda energía... tú, en venganza, es posible que me abandonarás, y yo me moriría de pena; pero...

—¿Qué?

—Que moriría contenta, porque abandonaría el mundo por tu amor, y al mismo tiempo tan honrada como el día en que nací.

De los grandes ojos de Alicia se desprendieron algunas lágrimas que, deslizándose por su nacarado semblante, fueron á caer precisamente sobre los nardos que momentos antes la había regalado Luis.

—¿Por qué lloras?—preguntó éste sonriendo con la mayor dulzura.

—Porque tus palabras me han hecho daño... mucho daño, Luis mío... aquí, aquí...

Y la cándida joven se llevó sus pequeñas y morbidas manos al lado izquierdo del pecho.

—Pero, ¿no comprendes que he hablado en broma?

—Sí; pero... tengo un presentimiento horrible!

—Veamos cual es.

—Este: tú no me amas como yo te amo á tí, y acabarás por... olvidarme.

—No seas niña; yo te amo con toda mi alma.

—Tanto mejor, Luis; pero acuérdate de lo que te he dicho al empezar nuestra conversación; si alguna vez me olvidas me moriré de pena, y esta vara de nardos... las primeras flores que me has regalado, serán las únicas que pongan en mi ataud, porque así lo ordenaré yo cuando comprenda que mi muerte está cercana.

—Déjate de niñerías, Alicia; yo no te olvidaré nunca.

—¡Dios lo haga!—repuso la joven elevando al cielo sus azules ojos.

La conversación anterior la habían sostenido los dos novios paseando por una de las más solitarias alamedas del Retiro.

Momentos después se les unieron á los jóvenes los ancianos padres de Alicia, que caminaban á alguna distancia para dejarles cambiar impresiones con más libertad; la conversación se generalizó entre los cuatro, y...

De las palabras que se cruzaron entre Luis y Alicia, sólo quedó un presentimiento horrible en el corazón de la enamorada joven, y un repugnante deseo de venganza en el corazón de su novio, que adquirió la firme creencia de que por el medio infame que se proponía, no llegaría nunca á mancillar la pureza de aquella angelical criatura que tanto le amaba.

#### II

El presentimiento de Alicia se realizó de una manera completa.

Luis, convencido de que no podía arrebatarla la honra, que era verdaderamente el fin que perseguía, la abandonó de una manera humillante, tanto para ella como para él mismo.

Un día la dijo en el momento de despedirse de ella:

—Alicia, ya no me volverás á ver; nuestras relaciones concluyen desde este momento. ¡Adiós!

Y se alejó con la mayor calma, sin dirigir una mirada siquiera á aquella hermosa y cándida niña que tanto le amaba.

El llanto se agolpó á los ojos de la hermosa y desdichada Alicia; de su pecho se escapó un suspiro de esos que parecen llevarse tras sí el alma; una



# EL AMPARO DEL AGRICULTOR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS A PRIMA FIJA  
contra **INSECTOS**, contra el **PEORISCO** y contra los **ACCIDENTES DEL BANADO**  
DOMICILIADA EN BARCELONA

Constituida por Escritura pública, conforme las Leyes vigentes, por el Notario de dicha Ciudad

Sr. D. Juan Soler Vilarasan.

CAPITAL ELEVABLE A 1.000.000 DE PESETAS

Dirección y Oficinas: Calle de la Princesa, 52.

DELEGACIONES EN TODAS LAS PROVINCIAS

Para informes dirigirse a la Subdirección en Madrid, Preciados, 64, y al delegado en Ciudad Real D. Luis López. Reyes, 6, y en los pueblos a los agentes.

## CONSULTORIO GINECOLÓGICO

CIUDAD-REAL

Director. **DR. FERNANDEZ**

MEDICO ESPECIALISTA

EN LAS ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Todos los lunes miércoles y viernes (no festivos) de 11 a 1 de la tarde. Consulta gratis.

En su domicilio, Mejora, 3, consulta diaria

HORAS DE TRES A CUATRO Y MEDIA DE LA TARDE

## FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS,

Granito de Marmol comprimido

Y PIEDRA ARTIFICIAL

DEPÓSITO DE PORTLANES, CAL HIDRÁULICA,

AZULEJOS, SIFONES Y LADRILLO REFRACTARIO

DE

**JOSE SANCHEZ LOPEZ**

SUCESOR DE ORSOLA, SOLA Y C.<sup>a</sup>

VILLENA

Representantes en Ciudad-Real

**TROTIAGA HERMANOS,**

Arco, 12.

# DON QUIJOTE DE LA MANCHA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la capital al mes. . . . . 1 peseta.  
Fuera de la capital trimestre. . . . . 3 pesetas.

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

## L. RUIZ DE LEÓN

Máquinas Agrícolas

TOLEDO, 13,

CIUDAD-REAL

Maquinaria para Industrias

En este establecimiento encontrarán los agricultores e industriales cuantas máquinas puedan serles necesarias, todas ellas de las más perfectas y prácticas conocidas.

Tenemos en almacén, o se proporcionan enseguida, segadoras, aventadoras, trillos de sierras «Rodrigo Martín», idem de círculos dentados y sin dentar (muy rápidos). Arados de vertedera, varios modelos, y piezas de recambio para los mismos. Bombas y toda clase de material para la elaboración de vinos. Présas y demás maquinaria para la obtención de aceite. Material para incendios. Bombas de todas clases para pozos de distintas profundidades. Norias de gran rendimiento. Toda clase de piezas de fundición, como columnas, repisas, balcones, rejas, etc., etc.

Detalles, planos y presupuestos, gratis a quien los solicite.

Se hacen toda clase de instalaciones industriales.

### DISPONIBLE



# TARJETAS POSTALES ILUSTRADAS

## VISTAS DE CIUDAD-REAL

Magnífica colección de 40 tarjetas a 1'50 pesetas.

## PÉREZ Y HERMANO

Calle de Toledo, núm. 3.--CIUDAD-REAL